



**Estimados profesores, especialistas y residentes:**



En la Jornada Científica y Académica de Posgrado del **Hospital Clínico – Quirúrgico “Hermanos Ameijeiras”** no deja de sorprender, gratamente, esta emblemática y prestigiosa institución del tercer nivel de atención y educación de posgrado, cuyos servicios y resultados integrales trascienden las fronteras de Cuba y se internacionalizan, para regocijo del colectivo, el Ministerio de Salud Pública y la nación. En cada jornada anual viste sus mejores galas, en lo científico y académico. En esta ocasión, vale resaltar la participación de 486 profesionales en las actividades presenciales y 193 en la convocatoria virtual, así como el dominio demostrado por los 90 ponentes, entre los que se decidieron 10 Premios Relevantes, 13 Destacados y 16 Menciones.

Con certeza, demostraron la pertinencia y profundidad de las **“investigaciones realizadas durante su formación como residentes, maestrantes y doctorandos”**, en diferentes ámbitos del conocimiento, siempre por la vida y la salud. En cada ponencia hubo genuina expresión de buena **ciencia**, reconocida **docencia** y enaltecida **conciencia**. Se compartieron resultados, evaluaciones,

experiencias, factores de riesgo, protocolos, métodos y recomendaciones.

Vale destacar que en el año concluido fueron aprobados por la Comisión Asesora para la Educación de Posgrado en Cuba (**COPEP**) 25 nuevos programas de maestrías (13 más que en 2021), lo que constituye el mejor resultado histórico y por segundo año consecutivo el organismo formador con más programas aprobados, todos con dictámenes muy positivos. En este 2023 ya fueron aprobados otros 4 programas y el total del sector asciende a 113, una legítima oportunidad, además de un compromiso, con la calidad en cada edición y, obviamente, con la acreditación. Existen 34 programas acreditados de maestrías (24 en La Habana, el 70,6 %), 15 de ellos de excelencia (11 en la capital, 73,3 %), 15 certificados (10 en la capital, 66,6 %) y 4 calificados (3 de La Habana, 75 %). El Hospital "Hermanos Ameijeiras" tiene ante sí el desafío de acreditar sus programas de maestrías y presentar los nuevos que se están diseñando para lograr la aprobación correspondiente; les deseamos éxitos en tan nobles propósitos.

Durante el año 2022 se realizaron más de 100 defensas de doctorado en Cuba por segundo año consecutivo (138), siendo el mejor resultado histórico del Ministerio de Salud Pública, teniendo en cuenta que en el 2021 se realizaron defensas pendientes del período 2019-2021 (177 en total), no pocas diferidas por la pandemia de COVID-19. Además, se incrementaron los programas y las instituciones autorizadas para la formación doctoral (Camagüey, Sancti Spíritus y Holguín, en ese orden durante el año) y fue el primer año en que se aprobaron tres programas. Al consolidar los datos del 2022, se reportaron activos **mil 370 Doctores**, número que crece anualmente, pero distante de las posibilidades y necesidades del sector. **Contamos con la decisiva contribución del Ameijeiras en este ámbito académico estratégico**, incluida la identificación de residentes con potencialidades de conjugar las formaciones como especialista y doctor, el incremento sustantivo de doctorandos de diferentes grupos de edades, así como de Doctores como tutores y asesores.

**Sean los métodos científico, clínico y epidemiológico los que los unan por siempre a esta reconocida casa de altos estudios de posgrado.** Sin duda, es mucho lo que lograrán en intimidad con la ciencia, siempre que logren enaltecer la conciencia de su gran responsabilidad con la vida.

**Vivan el esplendor de un buen tránsito por la formación académica y la superación en el Hospital** y contribuyan a fraguar las condiciones para un salto cualitativo imprescindible, desde la concepción de cada uno, e influida positivamente por su colectivo, hacia un protagonismo mayor a través del crecimiento ético-moral, humanista, científico e innovador de todos.

A los **más de 1040 residentes**, la cifra más alta en la historia institucional, incluidos más de 650 de otras nacionalidades y casi 400 cubanos, acepten estas recomendaciones:

- **Brillen en cada forma organizativa**, aseguren su calidad y sostenibilidad; discutan con mayor profundidad cada caso; no pierdan la oportunidad de participar y opinar.
- **Sientan pasión ilimitada por la educación en el trabajo y quieran hacerlo todo mejor**, al ritmo de su fecunda e intensa cotidianidad.
- **Reciban con atención la enseñanza de sus profesores y tutores**, como pilar esencial para saber, saber hacer y saber ser en cada Consulta, Pase de Visita, Guardia Médica u otra actividad docente, asistencial e investigativa.
- **Sueñen con la formación como “doctores en determinadas áreas del conocimiento”** y traten de incorporarse a “líneas de investigación y temas de doctorado”, acorde a las prioridades del sector en su respectiva especialidad.
- **No olviden que la mejor aula en el posgrado es el “Servicio”**, precisamente donde deben fomentarse los saberes y asegurarse las auténticas competencias profesionales.

**Devienen estratégicos** la motivación, el diálogo de saberes, la enseñanza integradora, el aprendizaje integral, la responsabilidad compartida y el protagonismo colectivo.

Entre todos, **debemos impedir que gravite el desaliento sobre nosotros**; no pueden faltar devoción, respeto y lealtad a la profesión y especialidad.

**La ética, como deleite subyugante, tiene que presidir nuestra conducta.** Créanme, es posible convertir y sostener la calidad, camino a la excelencia, en patrimonio de la identidad del Amejjeiras.

Como no existe mejor palíndroma que **RECONOCER**:

- **A los Presidentes, Secretarios y Vocales de los Tribunales, nuestro reconocimiento**, por la profesionalidad y justicia valorativa que demuestran.

- **Sincera gratitud a los organizadores**, especialmente al Director Profesor Dr.C. Miguel Estévez del Toro, el Vicedirector Primero Dr. Reinaldo Denis de Armas, los Vicedirectores Clínico (Dra. C. Kenia Rodríguez), Quirúrgico (Dr. Eduardo Martínez), de Medios Diagnósticos (Dr. Diego de la Campa) y de Docencia e Investigaciones (Profesor Dr. C. Emilio Fidel Buchaca Faxas), a la Profesora Dra. C. María Elena González Solares y su equipo del Departamento de Docencia de Posgrado, que tiene como protagonistas de su proceso formativo a los abnegados e incansables residentes, por el espíritu que los conduce a educar, dígase guiar con certeza, y crecer como profesionales, siempre con ética y virtud. **Especial gratitud a los Jefes de Residentes**, Dr. Rafael Ernesto Blanco Portelles y Dra. Irene Hernández Socarrás, por su dedicación, entusiasmo y ejemplaridad.

- **A todos** (ponentes, tutores, asesores y organizadores) **el reconocimiento por este excelente cónclave**, obviamente por la vida y la salud. Reciban el sincero agradecimiento del Ministro de Salud Pública y su Consejo de Dirección, especialmente del Viceministro Dr. Reinol García Moreiro y de nuestro Director General de Docencia Médica (Profesor Dr. C. Jorge González Pérez) y la Dirección Nacional de Posgrado del MINSAP.

Finalmente, expreso dos convicciones:

1.- **La educación de posgrado somos todos los que vamos afortunados con ella;** entonces, sintamos el dulcísimo placer de “auscultar” los acordes de su ritmo académico, en la continuidad de esta necesaria jornada por la salud y la felicidad de muchos.

2.- **En la Asistencia, el mejor MODO de ir a la excelencia es poner de MODA la docencia y la ciencia.**

**¡Éxitos y felicidades! GRACIAS.**

**Fraternalmente,**

Profesor Dr. José Luis Aparicio Suárez.

Director Nacional de Posgrado.

MINSAP. Abril 21 de 2023.